



Mi Universidad

MAPA CONCEPTUAL

Nombre del Alumno: Carlos Oswaldo Garcia Aguilar

Nombre del tema: Recursos humanos: sobanderos, hueseros, parteras empíricas, curanderos.

Parcial: Unidad I

Nombre de la Materia: Enfermería y prácticas alternativas de salud

Nombre del profesor: Felipe Antonio Morales

Nombre de la Licenciatura: Enfermería LEN

Cuatrimestre: 8°

RECURSOS HUMANOS:

SOBANDEROS, HUESEROS, PARTERAS EMPIRICAS, CURANDEROS.

HUESEROS Y SOBANDEROS

Se dice que

Que tienen una habilidad innata y que su vocación es un llamado divino.

¿Qué hacen?

¿Qué usan?

Tienen la habilidad para diagnosticar y tratar las lesiones, usando una combinación de intuición y experiencia. También realizan maniobras en casos de las embazadas, al no tener la posición correcta del bebe o simplemente un masaje de espalda.

Usan objetos sagrados como "baq", que estos pueden ser huesos de animales pequeños, obsidiana, pedazos de cerámica antigua o piezas de jade antiguas.

YERBEROS Y CURANDEROS

La herencia curativa de los actuales nahuas y huicholes, siguen vivos en sus comunidades y en las hierberas que sobreviven en los mercados.

Curanderos

Yerberos

El curandero tiene la facultad de enfrentar y curar varias enfermedades. Existen 4 enfermedades peligrosas que son: el cosiste, la pulgación, la corrida del alma y la brujería.

Son quienes poseen el conocimiento de la herbolaria a través de la cuál remedian ciertos males. Preparan infusiones, pomadas, aceites y lociones para curar. Hacen limpieas con ramas frente el altar, pasan un huevo sobre el cuerpo del paciente, y se rompe para ver el daño que tiene.

LAS PARTERAS MEXICANAS

En el mundo nahua la partería fue vista como un ejercicio sagrado. En zonas marginadas o alejadas de los asentamientos urbanos es más común el trabajo de parteras.

Siglos y fechas

(Carrillo, 1998) Las parteras profesionales surgieron no sólo como una figura de apoyo a la profesión médica sino también como "práctica represora de la actividad de las parteras tradicionales" que resultaba "competitiva de la medicina académica".

(Birn, 2006:162) Las unidades médicas fueron ganando el territorio que previamente había sido del dominio de las mujeres al incluir el embarazo, el cuidado infantil y la partería entre sus competencias.

En lugar de desplazar a las parteras, buscaron transformarlas en modernas puericultoras pagándoles que acudieran semanalmente al "club de parteras".

LAS PARTERAS PREHISPÁNICAS

En el pasado, el oficio de las parteras formó parte la cosmovisión de la civilización prehispánica, por tanto, su función cobró también una dimensión ritual y social.

Antecedentes

Las llamadas “mujeres experimentadas” se encargaron de esa labor excluyendo a los hombres durante los diez mil años siguientes (Towler y Bramall, 1997:6)

En la era egipcia la ocupación de matrona era reconocida, quien solía atender los nacimientos normales, incluidos los de la realeza (Towler y Bramall, 1997:10)

Usandizaga (1944) no asegura que la profesión de las parteras tuviera reconocimiento oficial, pero por testimonios se le dio importancia social, aunque no reconocida legalmente.

En 1948, se promulga una ley para examinar a médicos, cirujanos, barberos y boticarios, y se prohíbe dicho examen a ensalmadores, parteras, especieros y drogueros.

EL PARTO: LA HORA DE LA MUERTE

Cuando el momento del parto llegaba, la madre se transformaba en una guerrera, ya que se consideraba que libraba una lucha entre la vida y la muerte.

¿Qué se hacía?

El lugar de alumbramiento era el temazcal, en él las parteras medicaban a las madres con hierbas para acelerar el proceso de nacimiento. Si el trabajo de parto se complicaba, las matronas solicitaban permiso de los padres para despedazar el producto.

“habéis de estar dentro de casa como el corazón dentro del cuerpo, habéis de ser la ceniza con que se cubre el fuego en el hogar”, palabras que la partera decía a la recién nacida al ser desprendida de la madre.

LAS COMADRONAS CONTEMPORÁNEAS

En la actualidad cada vez son más las mujeres que demandan los servicios de las parteras.

Testimonios

Las matronas permiten tener un parto humanizado, sin violencia obstétrica y con acompañamiento terapéutico.

Ventajas

Se hace el parto dentro del hogar, la movilidad y el acompañamiento familiar. Las parteras tradicionales tienen una mayor sensibilidad con respecto a la posición del alumbramiento, que en los hospitales sólo favorece al médico.

BIBLIOGRAFIA

Universidad Del Sureste. PDF. Recuperado en 2023. Antología de Enfermería y prácticas alternativas de salud

<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/docs/libro/LEN/683dd3447c7a0db1b59d450b5da47a32-LC-LEN802%20ENFERMERIA%20Y%20PRACTICAS%20ALTERNATIVAS%20EN%20SALUD.pdf>